



## Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente.

3er. Trimestre 2025

### Prevención

#### *Implementación de Taller “Prevención del Embarazo Adolescente”*

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

#### **Cuauhtémoc**

En este trimestre durante el mes de junio, se realizó un taller de prevención del embarazo adolescente, en la primaria Venustiano Carranza T.M. ubicada en la comunidad de Alzada. Asistieron 8 niñas y 4 niños menores de 12 años de junio. Los temas que se trataron son: Pubertad y adolescencia, comunicación y sexualidad, autoestima, I.T.S., métodos anticonceptivos y embarazo adolescente. Los niñas y niños conocieron durante el taller sobre cómo se adquieren las ITS y de métodos anticonceptivos, cómo funcionan y la manera de poder usarlos, así como también las posibles causas y consecuencias de un embarazo no planeado en edad temprana.

#### *Implementación del Taller Prenatal y Postnatal para Adolescentes*

Este taller tiene como objetivo garantizar el bienestar de la madre y el bebé durante el embarazo mediante la promoción de cuidados de salud, alimentación adecuada y preparación para el parto.

#### **Ixtlahuacán**

En el tercer trimestre se impartió el taller prenatal y posnatal para adolescentes en las instalaciones del DIF municipal. Durante junio y julio se trabajó con un grupo conformado por: 5 mujeres adolescentes embarazadas y 1 parentado adolescente de 15 a 17 años y por 3 mujeres con hijos y 1 adulto. Las personas se vieron muy interesadas y participativas en cada una de las sesiones, se llevaban a cabo dinámicas de integración, así como participación de las mujeres que ya son madres y compartían sus experiencias de vida.

#### *Educación para la salud o con temas preventivos*

#### **Colima**

Con el objetivo de concientizar e informar a los adolescentes sobre los riesgos del embarazo a temprana edad y orientarlos a tomar decisiones informadas, en este trimestre se impartieron 11 pláticas, ocho con el tema de "Las Consecuencias del Embarazo en la Adolescencia." Y tres sobre "Sexualidad".

Tres pláticas se llevaron cabo en la Secundaria Alberto Isaac Ahumada T.M, ubicada en Colonia Burócratas. La primera el día lunes 23 de junio en el grupo de 3ro.E atendiendo a 11 mujeres adolescentes y 14 hombres adolescentes de 15 a 17 años. La segunda el día 24 de junio en el grupo de 2do.C atendiendo a 8 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La tercera el día 25 de junio con el grupo de 2do.D atendiendo a 12 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Los alumnos lograron identificar situaciones de riesgo, así como las consecuencias de no saber utilizar un condón correctamente, se reflexionó a cerca de buscar orientación e información a las instituciones correspondientes.

La cuarta y quinta plática fueron en la Secundaria Jesús Reyes Heroles T.V, ubicada en la colonia Infonavit. El día 23 de junio en el grupo de 1ro.B atendiendo a 12 mujeres y 9 hombres adolescentes 12 a 14 años. El día 24 de junio en el grupo de 2do.E asistiendo a 7 mujeres y 2 hombres adolescentes 12 a 14 años y 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Los alumnos se mostraron interesados, participaron y opinando sobre el tema económico pues algunos



mencionaron tener hermanos pequeños y lo que implica también el cuidado cuando están ocupados sus padres, reflexionando algunos de manera muy espontánea que quizás es mejor no tener hijos.

La sexta, séptima y octava plática se llevaron a cabo en la Secundaria Francisco Hernández Espinosa T.M, ubicada en La Popular. El día 1 de julio se atendió juntos al grupo de 1ro.A y 1ro.B asistiendo 34 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El día 2 de julio al grupo de 3ro.C atendiendo a 3 mujeres y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años y a 8 mujeres y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Y juntos al grupo de 2do.A y 2do.B atendiendo a 10 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Los alumnos mostraron interés y curiosidad ante el tema abordado, ya que hubo diferentes cuestionamientos referentes a los métodos anticonceptivos y las instituciones que les pueden brindar información y atención.

La novena y décima plática fueron con el tema de "Sexualidad". Una el día 3 de septiembre en la Casa Ejidal de la comunidad de Tepames, atendiendo a 25 mujeres adultas con hijos. La décima plática se realizó el día 11 de septiembre en la casa de usos múltiples de la colonia El Porvenir, atendiendo a 11 mujeres adultas con hijos. Las señoras se mostraron interesadas y participativas donde al finalizar la plática se dio un espacio de reflexión en el cual expresaron situaciones personales, mencionando la importancia de orientar a niñas niños y adolescentes en la actualidad.

La onceava plática se llevó a cabo el día 8 de septiembre en la Primaria Macario Alcaraz T.M. ubicada en Lo de Villa, se impartió el tema "Sexualidad" con el grupo de 5to.B atendiendo a 5 niñas y 8 niños menores de 12 años. Los niños estuvieron atentos, lograron identificar cambios en su cuerpo, sentimientos que surgen con el cambio hormonal mencionando algunos niños la atracción por otros compañeros del sexo opuesto.

### Comala

En este trimestre se realizaron 10 pláticas informativas, mismos que se desglosan a continuación. El día 24 de junio se llevaron a cabo cuatro pláticas en la Escuela Primaria José María Morelos T.M ubicada en la cabecera municipal, con el tema de "Pubertad y Adolescencia" con el objetivo de brindar información sobre las etapas fundamentales en el desarrollo de la niñez hacia la adolescencia, quedando de la siguiente manera, la primera plática con el grupo de 5to. A. teniendo una participación de 10 niñas y 11 niños menores de 12 años, la segunda con el grupo de 5to. B. teniendo una participación de 9 niñas y 11 niños menores de 12 años, la tercera con el grupo de 6to. A, teniendo una participación de 3 niñas y 4 niños menores de 12 años, 4 mujeres y 8 hombres adolescentes 12 a 14 años, mientras que el día 26 de junio de 2025 se llevó a cabo la cuarta plática con el grupo de 6to. B. Teniendo una participación de 3 niñas y 7 niños menores de 12 años, 7 mujeres y 1 hombre adolescentes 12 a 14 años.

El día 25 de junio de 2025, en el Kiosco del Jardín Principal de Comala, a las 10:00 am, se llevó a cabo la quinta plática enfocada a la Diversidad Sexual, con los temas: Inclusión y No discriminación, impartida por Alejandro Pizano, así como "Sensibilización y Atención a la diversidad sexual", impartida por el Dr. Aarón Oswaldo Larios Murillo, con el objetivo de fomentar la inclusión y participación de todas y todos en la vida pública del municipio, dicha actividad fue dirigida a funcionarios del gobierno municipal, quienes participaron activamente, mostrando interés y participación para el desarrollo de ambas charlas. Esta actividad contó con la participación de 8 mujeres adultas, 7 mujeres con hijos y 13 hombres adultos.

El día 01 de julio, se llevaron a cabo tres pláticas en la Escuela Primaria Benito Juárez T.M ubicada en la cabecera municipal, con el tema de "Pubertad y Adolescencia", la sexta con el grupo de 6to. A, teniendo una participación de 5 niñas y 1 niño menores de 12 años, 9 mujeres y 7 hombres adolescentes 12 a 14 años, la séptima con el grupo de 5to. A, teniendo una participación de 6 niñas y 7 niños menores de 12 años, y 1 mujer adolescente de 12 a 14 años, la octava con el grupo de 5to. B, teniendo una participación de 4 niñas y 9 niños menores de 12 años, y 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. Las y los chicos estuvieron atentos y participativos, pues es un tema de su interés, el cual algunos de ellos ya están en el proceso de los cambios físicos en su cuerpo.

El día 03 de julio, se llevó a cabo la novena plática de prevención de embarazo adolescentes, denominado "Vive tu vida antes de dar vida", con el grupo multigrado de la telesecundaria comunitaria CONAFE, ubicado en la comunidad de La Nogalera, teniendo una participación de, 7 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años, 1 mujer y 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Cabe destacar que las y los alumnos estuvieron participativos, es un tema



muy interesante para ellos, se aclararon sus dudas y lograron reflexionar sobre las posibles consecuencias que un embarazo tendría en sus vidas, como por ejemplo no poder cumplir sus metas y seguir estudiando.

El día 12 de agosto, se llevó a cabo la décima plática informativa sobre la importancia de la "Lactancia Materna" y el uso de métodos anticonceptivos dirigida a madres y padres de familia beneficiarias del programa alimentario 1000 días de vida, y adultos en situación de vulnerabilidad; recalando que la leche materna es un alimento crucial para la salud y el desarrollo de los bebés, proporcionándoles los nutrientes esenciales y protegiéndolos de enfermedades. Además, establece un vínculo emocional profundo entre la madre y el hijo. Además de la importancia del uso de preservativos a fin de evitar embarazo no planificado o evitar una infección de transmisión sexual. Actividad realizada en la Cancha Techada de la comunidad de Suchitlán y con apoyo del personal del centro de salud del lugar. Asistiendo 28 mujeres con hijos y 3 hombres adultos. Las y los participantes, estuvieron atentos y comprendieron la importancia de amamantar al bebé, además de conocer los nutrientes y beneficios que traen para la salud del infante, así como de la importancia de la prevención y el uso de métodos anticonceptivos para control de natalidad o alguna ITS.

### Coquimatlán

En el segundo trimestre se realizaron 10 pláticas. La primera se llevó a cabo el día 04 de julio en la Unidad Deportiva Norte Gustavo Alberto Vázquez Montes ubicada en la entrada del municipio con 46 hombres adultos que asistieron al programa "Te quiero papá sin cáncer" para el examen prostático, el tema dado fue: Prevención de Infecciones de Transmisión Sexual.

La segunda se llevó a cabo el día 11 de julio en el H. Ayuntamiento de Coquimatlán con un grupo de 44 hombres adultos; quienes asistieron a realizarse la prueba del examen prostático del programa "Te quiero papá sin cáncer"; el tema dado fue: Métodos Anticonceptivos, los señores se mostraron interesados en dichos temas.

La tercera charla se llevó a cabo el día 23 de julio en el Jardín de la colonia Las Moras, con un grupo de 17 mujeres con hijos y 3 hombres adultos, los cuales asistieron al programa de H. Ayuntamiento "Contigo" a quienes se les impartió la plática: A ti padre de familia, la cual aborda qué se puede hacer como padre de familia para prevenir un embarazo en los hijos. Desde platicar con ellos de sexualidad, tanto de los métodos anticonceptivos como el cuidarse. Demostrarles confianza y amor. Apoyarlos en sus planes y proyecto de vida. Si ya ocurrió el embarazo. El apoyarlos sin golpes ni insultos, que se sientan acompañados moralmente sin buscar culpables.

La cuarta charla se llevó a cabo el día 13 de agosto en la Cancha Techada de la comunidad de Jala, con un grupo de 14 mujeres y 10 hombres, adultos, quienes asistieron al programa de H. Ayuntamiento "Contigo" a quienes se les impartió la plática de prevención de Infecciones de Transmisión Sexual. La quinta charla se llevó a cabo el día 21 de agosto en la Unidad Deportiva Sur de la colonia Las Moras, en donde se llevó a cabo la entrega de insumos del programa de alimentación, por lo que se aprovechó para impartir la plática de Métodos Anticonceptivos, con un grupo de 38 mujeres y 14 hombres adultos.

La sexta charla se llevó a cabo el día 26 de agosto en el comedor comunitario de la localidad de Pueblo Juárez, se impartió la charla: A ti Padre de Familia con las señoras del Programa Salud y Bienestar Comunitario, con una asistencia de 10 mujeres adultas con hijos, a quienes se les explicó la importancia de hablar los temas de sexualidad con hijos y nietos, para evitar los embarazos en adolescentes a temprana edad.

La séptima plática se llevó a cabo el día 27 de agosto en la Cancha Techada de la comunidad de La Esperanza, con el tema de A ti padre de familia, participaron 34 mujeres con hijos y 20 hombres adultos, quienes asistieron al programa de H. Ayuntamiento "Contigo".

La octava se llevó a cabo el día 03 de septiembre con el tema de A ti Padre de Familia en la cancha techada de la colonia Cazumba, en coordinación con el programa Contigo del H. Ayuntamiento. Asistieron 35 mujeres con hijos, se habló de qué forma influyen los padres y madres de familia en a la prevención del embarazo en adolescentes

La novena y décima charla fueron con el tema: Viviendo mi Sexualidad. Una se llevó a cabo el día 10 de septiembre en la Primaria Jesús Alcaraz Rodríguez T.M. atendiendo al grupo de 5to, conformado por 13 niñas y 12 niños menores

de 12. La otra fue el día 11 de septiembre en la Primaria Alberto Larios Villalpando T.V. atendiendo al grupo de 6to, conformado por 9 niñas y 9 niños menores de 12 años. Los cuales identificaron de qué forma hablar con sus papás sobre sexualidad y poder conversar sin miedo a un regaño o sin miedo algún rechazo.

### **Cuauhtémoc**

En este trimestre se realizaron en total 5 pláticas informativas. La primera charla se llevó a cabo el día 18 de junio en el Telebachillerato de Chiapa T.M. ubicado en la comunidad de Chiapa, con el tema: Violencia en el noviazgo. Asistieron 4 mujeres y 13 hombres adolescentes de 15 a 17 años del 2do, 4to. y 6to. semestre. Los adolescentes conocieron los diferentes tipos de violencia como la física, verbal, económica, etc.

La segunda plática se realizó el día 2 de julio en la primaria Juventino Rosas T.M. ubicada en la comunidad de Buenavista, con el grupo de 6A. 7 niñas y 10 niños menores de 12 años. El tema fue Autoestima. Los niños conocieron cómo influye la autoestima en las relaciones con los demás, el amor propio y cómo nos tratamos a nosotros mismos.

La tercera y cuarta charla se realizaron el día 4 de julio en la primaria 20 de noviembre T.M. ubicada en la localidad de Quesería. Ambas con el tema de Pubertad y adolescencia. Una de las charlas fue con el grupo de 5A (8 niñas y 9 niños menores de 12 años). La otra con el grupo de 5B conformado 11 niñas y 10 niños menores de 12 años. Tomaron conciencia de que la etapa que están experimentando es una de las más complicadas por los cambios físicos, emocionales y hormonales que están viviendo.

La quinta plática se llevó a cabo el día 4 de septiembre en la primaria 3 de abril TM ubicada en la comunidad de Quesería, con padres de familia, con el tema de Métodos anticonceptivos, se tuvo una asistencia de 24 mujeres y 6 hombres adultos. Se les sugirió a los padres de familia compartirles a sus hijos el uso y funcionamiento de los métodos anticonceptivos y su responsabilidad en usarlos.

### **Ixtlahuacán**

En este trimestre se realizaron 3 pláticas educativas. La primera plática fue el 20 de agosto con el tema "Cuidados del bebé y lactancia materna". Se realizó en la cancha techada 11 pueblos. Con la participación de 11 mujeres adultas con hijos y 5 hombres. Esta plática se realizó con el apoyo de la Licda. Rubí Benicio encargada del programa 1000 días, logrando sensibilizar y orientar a las madres participantes sobre la importancia de la lactancia exclusiva durante los primeros meses de vida.

La segunda plática fue el 29 de agosto con el tema "Mitos sexuales" se realizó en las instalaciones del DIF municipal, con la participación 14 mujeres adultas y 8 hombres. Los cuales se mostraron muy interesados en el tema que se abordó, ya que carecen de información por la ideología conservadora que predomina.

La tercera plática con el tema: "Causas y consecuencias del embarazo adolescente", se realizó el 2 de septiembre, con la participación de 9 niñas y 11 niños menores de 12 años, de 5° y 6° grado de la escuela primaria Aquiles Serdán TM ubicada en la cabecera municipal. Las niñas y niños se mostraron interesados y muy participativos durante la plática, mencionando que ya conocen algunos métodos anticonceptivos.

### **Manzanillo**

En este tercer trimestre se realizó 1 plática preventiva el 07 de agosto en el centro comunitario de Lomas Verdes, durante el curso de verano, con el tema: La pubertad y menstruación en NNA, participando 5 niñas y 3 niños menores de 12 años y 2 mujeres adolescentes de 12 a 14 años. Los participantes resolvieron sus dudas respecto a los procesos fisiológicos de la pubertad como la menstruación y eyaculación.

### **Minatitlán**

En este trimestre, se realizaron 2 pláticas. Las cuales tuvieron como propósito principal la sensibilización y educación a niñas, niños y adolescentes sobre temas relacionados con la prevención del embarazo infantil y adolescente.

La primera plática se realizó el 07 de julio con el tema: "Diversidad sexual e identidades de género" en la Escuela Telesecundaria "Ricardo Romero Aceves No 31" TM., ubicada en la comunidad "La Loma", con el grupo de 3° A. Se trabajó con un grupo 7 mujeres y 2 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 3 mujeres adolescentes de 15 a 17 años

La segunda plática se realizó el 23 de julio en el curso de verano realizado en las instalaciones del DIF Municipal, con el tema: "Pubertad y adolescencia". Participaron 5 niñas y 6 niños menores de 12 años.

Las pláticas realizadas contribuyeron a fortalecer los conocimientos y la conciencia de niñas, niños y adolescentes respecto a su desarrollo y los riesgos del embarazo temprano, logrando un acercamiento positivo y formativo, que tuvo como fin favorecer su desarrollo integral y la toma de decisiones responsables.

### **Tecomán**

Se llevaron a cabo 7 pláticas preventivas, las primeras cinco con el tema: Riesgos y Consecuencias del Embarazo en adolescentes. Y dos con el de: Pubertad y Adolescencia.

Dos fueron en la secundaria Benito Juárez García, TM., ubicada en la localidad de Cofradía de Morelos. La primera el 18 de junio con el grupo de 3ºA (2 mujeres y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años y 7 mujeres y 5 hombres adolescentes de 15 a 17 años. La segunda el 20 de junio con el grupo de 3ºB, 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años, y 2 mujeres y 5 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

La tercera plática fue el 19 de junio en la primaria María Luisa Montes Virgen TM., ubicada en la colonia Vicente Guerrero. Fue con el grupo de 6ºA, 6 niñas y 3 niños menores de 12 años y 6 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años

La cuarta y la quinta pláticas fueron en la primaria Jesús Silverio Cavazos, TM., ubicada en la colonia San Ignacio. Una fue el 25 de junio con el grupo de 6ºB, integrado por 8 niñas y 5 niños menores de 12 años y 3 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La otra fue el 26 de junio con el grupo de 6ºA integrado por 5 niñas y 4 niños menores de 12 años y 7 mujeres y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La sexta y séptimas pláticas fueron con el tema: Pubertad y Adolescencia. La primera fue el 23 de julio en la Cancha Techada de Usos Múltiples de la colonia Palma Real, en apoyo al curso de verano implementado por el DIF Municipal, participando 12 niñas y 7 niños menores de 12 años, y 1 mujer y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La segunda el 30 de julio en la Cancha Techada de Usos Múltiples de la colonia San José, en apoyo al curso de verano implementado por el DIF municipal, asistieron 14 niñas y 1 niños menores de 12 años y 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. Logrando con las y los adolescentes concientización y análisis en disfrutar sus etapas de manera responsable, el comprender la importancia de elegir una pareja que respalde en una situación de embarazo e invitándoles también a hacer un plan de vida que les permita alcanzar su preparación profesional.

### **Villa de Álvarez**

En este trimestre se impartieron 14 pláticas informativas. La primera, segunda y tercera plática se llevaron a cabo el 01 de junio en las instalaciones de la Prim. Emiliano Zapata TM ubicada en la colonia Emiliano Zapata. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

En la primera plática se atendió al grupo de 5A, con 13 niñas y 8 niños menores de 12 años. En la segunda plática se atendió al grupo de 5B, con 11 niñas y 11 niños menores de 12 años. En la tercera plática se atendió al grupo de 6A, con 12 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años

La cuarta, quinta y sexta pláticas se llevaron cabo el 18 de junio en la telesecundaria Consuelo Ocampo TM ubicada en la colonia Alfredo V. Bonfil. El tema dado fue: "Prevención de la violencia en el noviazgo". En la cuarta plática se atendió al grupo de 2A, con 5 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. En la quinta plática se atendió al grupo de 2B, con 4 mujeres y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años. En la sexta plática se atendió al grupo de 3A, con 4 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años

La séptima plática fue el 23 de junio en la Primaria José S Benítez TM, ubicada en la colonia Lomas de las Flores, con el grupo de 6A, participando 3 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia

La octava, novena y décima pláticas se llevaron cabo en la Prim. Emiliano Zapata TV ubicada en la colonia Emiliano Zapata. Dos fueron el 02 de Julio; una con el grupo de 6A (18 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La otra con el grupo de 6B (11 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años). El tema dado fue Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia. La décima plática fue el 09 de julio con padres de familia, 20 mujeres y 2 hombres adultos. El tema dado fue: Cómo hablar de sexualidad con mis hijos durante la adolescencia o pubertad.

La onceava y doceava plática fueron el 05 de septiembre en la Primaria Lorenzo Villa TV, ubicada en la colonia Solidaridad. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia. Una con el grupo de 6A (8 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La otra con 6B, (10 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años).

La treceava y catorceava plática fueron el 11 de septiembre en la Secundaria Miguel Virgen Morfín TV., ubicada en la zona centro. Una con el grupo de 1A (12 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años). Otra con el grupo de 1B (11 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años). El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

Como resultado de estas actividades las y los adolescentes sienten la confianza de acercarse a pedir orientación o ayuda en el caso que estén pasando por alguna situación similar a las planteadas durante las pláticas.

### ***Actividades culturales, deportivas, recreativas, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión***

#### **Ixtlahuacán**

El 9 de septiembre se llevó a cabo una feria de la salud en el jardín principal en la cabecera, convocada por el IMSS Bienestar donde se colocó un módulo informativo sobre métodos anticonceptivos. Asistieron distintas escuelas: Primaria Julián Silva Palacios TM, Secundaria Técnica No.9 TM y el bachillerato no. 26 TV con ciertos grados. En el módulo se brindó información sobre la prevención del embarazo adolescentes, a diferentes grupos. Participaron los 2 grupos de 5° y 6° grado de la primaria Julián Silva Palacios TM (33 niñas y 25 niños menores de 12 años). Tres grupos de la secundaria técnica no.9 TM de los grados 1°, 2° y 3°, (23 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años). Y un grupo del bachillerato no. 26 TV de 1er semestre (30 mujeres y 25 hombres adolescentes), y 3 madres adolescentes de 15 a 17 años. Así como un grupo más, de 12 mujeres y 6 hombres adultos. Se logró concientizar sobre la importancia de prevenir un embarazo no deseado e identificar las infecciones de transmisión sexual, para una vida más segura y saludable.

#### **Minatitlán**

El 25 de julio se realizó un rally con los asistentes al curso de verano, organizado por el programa PANNAR en las instalaciones del DIF Municipal. Con la finalidad de reforzar los conocimientos adquiridos, fomentar el aprendizaje dinámico, la participación activa y la reflexión de los niños en torno a los cambios físicos, emocionales y sociales propios de su etapa de desarrollo. Se instalaron 5 bases de las diferentes temáticas. Siendo una de ellas sobre "Pubertad y Adolescencia" donde se realizaron preguntas acerca de este tema. Participaron: 14 niñas y 7 niños menores de 12 años, 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años.

Los adolescentes expresaron sentirse más seguros para hablar sobre sus dudas de la pubertad y se generó un compromiso para continuar con actividades educativas durante su próximo ciclo escolar.

#### **Villa de Álvarez**

El día 4 de septiembre se colocó un módulo informativo en el marco de la Feria Preventiva: Juntos contra la trata de personas realizada en las instalaciones de la primaria Rafael Heredia Velasco TM, ubicada en la colonia Verde Valle. Participaron alumnos de 4to. a 6to. grado de primaria, 86 niñas y 76 niños menores de 12 años, 23 mujeres y 30 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 27 mujeres y 26 hombres adultos. Se obtuvo buena participación con los simuladores de embarazo y bebés virtuales.

### ***Difusión masiva por escrito***

#### **Comala**

Se entregaron 100 trípticos con información sobre los Derechos Sexuales y Reproductivos de las y los Adolescentes durante las pláticas informativas con la finalidad de difundir y dar a conocer la cartilla de los derechos sexuales entre la población. La distribución fue de la siguiente manera: 24 y 26 de junio en la Escuela Primaria José Ma. Morelos TM,



cabecera municipal, 01 de julio Escuela Benito Juárez TM cabecera municipal, y el 03 de Julio Telesecundaria Comunitario CONAFE en La Nogalera.

### **Ixtlahuacán**

Se entregaron 100 folletos con información sobre los métodos anticonceptivos en la Feria de la salud que se realizó el 9 de septiembre en el Jardín principal de la cabecera municipal. De igual manera se repartieron 50 folletos con información sobre los métodos anticonceptivos y consecuencias del embarazo a temprana edad en las pláticas que se impartieron en las instalaciones del DIF municipal y en la cancha techada 11 pueblos.

### **Manzanillo**

El día 10 de septiembre del año en curso, se entregaron 47 trípticos con información de métodos anticonceptivos y riesgos psicosociales en el embarazo en la Universidad Tecnológica de Manzanillo, en el marco de la conmemoración del día para la prevención del suicidio.

### **Minatitlán**

El día 8 de septiembre se colocó en las instalaciones del DIF Municipal, un periódico mural para dar a conocer a la población la conmemoración del 26 de septiembre como el Día Nacional de la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes. Con el fin de fomentar la reflexión, la prevención y la toma de decisiones responsables entre adolescentes y la comunidad en general.

### **Villa de Álvarez**

El día 4 de septiembre se entregaron 100 folletos sobre los cambios en la adolescencia, durante el módulo informativo en la feria preventiva: Juntos contra la trata de personas, en instalaciones de la primaria Rafael Heredia Velasco TM, ubicada en la colonia Verde Valle.

### ***Difusión masiva electrónica***

#### **Comala**

En la página de Facebook del DIF Municipal se compartieron 3 publicaciones, de la siguiente manera. La primera, el día 01 de agosto, una imagen de madre amamantando a su bebé para concientizar a los usuarios de la red social sobre la importancia de la lactancia materna en el marco de su semana mundial. Teniéndose 403 reproducciones, 23 4 interacciones. Enlace:

<https://web.facebook.com/photo?fbid=1163104582526526&set=a.359361156234210>

La segunda, el día 02 de agosto, una imagen informativa sobre los nutrientes que aporta la Lactancia Materna para concientizar a los usuarios de la red social sobre la importancia de la lactancia materna en el marco de su semana mundial. Teniéndose 557 visualizaciones 23 interacciones. Enlace:

<https://web.facebook.com/photo?fbid=1163642555806062&set=a.359361152900877>

La tercera, el día 03 de agosto, recomendaciones por parte de la OMS sobre la edad en que se debe de amamantar a un bebé, para concientizar a los usuarios de la red social sobre la importancia de la lactancia materna en el marco de su semana mundial. Logrando tener 555 reproducciones, 22 interacciones. Enlace:

<https://web.facebook.com/photo?fbid=1164571729046478&set=a.359361152900877>

### **Ixtlahuacán**

El día 9 de septiembre se publicó una nota informativa en la página de Facebook del gobierno municipal 2024-2027 de Ixtlahuacán, sobre la feria de la salud en la que se colocó un módulo informativo. 36 reacciones y 20 compartidas. Enlace.

<https://www.facebook.com/share/p/1CSTSoFdxo/?mibextid=wwXlfr>



## Tecomán

En lo correspondiente al tercer trimestre el 31 de julio se publicó una nota informativa en la página oficial de Facebook del DIF municipal, sobre la plática de prevención del embarazo, en la colonia San José, obteniendo 23 reacciones (likes) Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/17BQcoCLN3/?mibextid=wwXlfr>

## Villa de Álvarez

Se mantiene la campaña permanente de difusión del videojuego "Te Ama o Te Controla" con el objetivo de que los adolescentes identifiquen las señales de violencia que pueden presentarse en la cotidianidad de una relación o una amistad. Reacciones: 2500. Reproducciones: 1300. Compartidos: 38. Enlace: <https://dif.villadealvarez.gob.mx/pannar/>

## Atención

### *Intervención Interdisciplinaria Extramuros.* Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos

## Tecomán

En este primer trimestre se realizaron 3 canalizaciones de la siguiente forma:

1 a Trabajo Social 1 mujer adolescente embarazada de 15 a 17 años de edad  
1 a Psicología 1 mujer adolescente de 15 a 17 años de edad  
1 a Jurídico: 1 hombre adulto

### Capacitación a las y los operativos municipales para brindarles herramientas didácticas para la prevención del embarazo infantil y adolescente.

El miércoles 27 de agosto se llevó a cabo una jornada de capacitación, en la que se abordó el tema de Mitos Sexuales, una videoconferencia sobre el Perfil de las y los Educadores en Sexualidad con adolescencias. Y un taller presencial por parte del Instituto Colimense de las Mujeres con el tema: "Prevención de la violencia sexual". Con el objetivo de brindar elementos de actualización, así como para planear las actividades a realizar en el marco de la conmemoración del 26 de septiembre Día Nacional de la Prevención del Embarazo No planificado en la adolescencia. Participaron: 13 mujeres adultas, y 3 hombres adultos 9 municipios: Colima. Comala. Coquimatlán. Cuauhtémoc. Ixtlahuacán. Manzanillo. Minatitlán. Tecomán y Villa de Álvarez.

Colima, Col. a 29 de septiembre de 2025

**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**

Responsable estatal de Prevención Embarazo Infantil y Adolescente



**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**

Encargado de la Coordinación Estatal del Programa  
PANNAR